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两个“70%”，让脑卒中（即中风）令人闻风丧

胆：首次发病患者中存活率 70%，存活患者中又有

70%的致残率。

脑卒中是名副其实的“狠角色”，却并不是难

缠的角色，对于发病率较高的缺血性脑卒中来说，

它不属于疑难杂症，时间和规范治疗是“良方”，黄

金 3—4.5小时内溶栓成功患者大多可恢复正常。

“最近几年我国通过卒中救治 1 小时圈的建

设、临床路径规范化的建设，卒中医疗质量显著

改进，但挑战仍存。”近日，中国卒中学会第五次

年会召开，首都医科大学附属北京天坛医院教

授王拥军表示，“中国卒中医疗质量和可及性指

数低，东西地域差异显著，脑血管医疗质量存在

‘短板’。”

“在关于卒中风险研究的 21 个全球疾病负担

研究区域中，东亚风险最高，其次为中欧和东欧。

中国人群总体的终身卒中风险高达 39.3%，在同项

比较中居于全球首位。”王拥军表示，2018 年，《柳

叶刀》评估了 195 个国家中 25 岁以上人群的卒中

终生风险，中国人群风险居首。

《中 国 脑 卒 中 防 治 报 告 2018》显 示 ，2005—

2016 年期间，中国脑卒中发病人群中年龄 70 岁以

下的患者比例持续增加，脑卒中呈现逐渐年轻化

的趋势。我国脑卒中 40—74岁居民首次脑卒中标

化发病率平均每年增长 8.3%，40 岁以上脑卒中患

者 2018 年高达 1242 万。首次发病之后的复发率

也居高不下。据统计，首次脑卒中后 1年的复发率

高达 17.1%。

脑卒中又叫“脑血管意外”，是由于脑部血管

突然破裂或因血管阻塞导致血液不能流入大脑而

引起的，包括缺血性和出血性卒中。目前，许多医

院在急救上还是按照就急、就近、就家属意愿的原

则转运患者。

事实上，如果按照医院传统的流程，挂号、诊

断、划价、缴费、取药、手术……人们将永远跑不赢

脑卒中对大脑的损伤速度。这一速度一度被认为

是每秒 190万个脑细胞的调令。因此，传统的治疗

方式用于急性卒中患者，常常延误宝贵的救治时

间，结果有瘫痪的，更有不少死亡的。还有的医院

即使规模很大，但对中风救治不擅长，可能会在救

治效果上大打折扣。

医学的进步正不断拓宽着脑卒中救治的时间

窗口。从 3 小时到 3—4.5 小时，再到 6 小时。在

2018 年，两个关于机械取栓的临床研究进一步将

时间窗口从 6 小时突破至 24 小时。也就是说，脑

卒中 24 小时内在医院得到得当的救治，或许会被

救治成功。医疗质量的控制和标准化是缩短时间

的最有效路径之一。

《柳叶刀》评估国人终身卒中风险最高

“针对脑卒中的治疗与防控，建立统一的诊疗

质控标准尤为重要。”王拥军介绍，卫健委相关文

件指出，脑卒中早期筛查和规范诊疗专业性较强，

要成立专门的临床规范诊疗和医疗质量控制专家

组。

在工业生产中，质量控制意味着一致性和规

模化。但在医疗领域则复杂得多，每个人的身体

状况不同，不同时间的生命指征又不同，如何来确

定比“心肺复苏术”复杂数倍的卒中救治标准呢？

2018 年 2 月，美国心脏协会/美国卒中协会发

布了急性缺血性卒中患者早期管理指南，明确了

美国对医疗质量的推荐。但证据来源于 1 个或多

个设计比较好的非随机对照试验、观察试验或者

注册试验，没有标准的随机对照试验去支持医疗

质量改进而改善预后。

“国际上也一直在寻找这样的干预证据，直到

2018 年中国发表了第一个干预研究。”王拥军介

绍，这一被称为“金桥工程”的研究结果发表在

JAMA杂志上，是一项整群随机对照研究。

研究者中国卒中研究网络的560家单位随机选

取 40家医院，20家接受标准化的多重干预措施，另

外 20家医院接受常规医疗。每个月对干预的九项

临床规范诊疗是关键

质量控制的“最后一公里”也是最关键的一

步。落实临床标准，在以往的实践中，多通过临床

指南和医疗路径控制推进。

例如，从救护车接到患者开始，就进行初步诊

断，提前将患者的相关信息发送到医院；通过标准

的医疗路径管理，将每个步骤固定化，并严格限定

时间，提高医疗服务的质量……部分医院通过标

准化的路径将 DNT（患者入院到溶栓开始的时

间）从两个小时压减到 20分钟，2018年 3月全国高

级卒中中心 DNT中位数为 55分钟。

“来的时候医生已在等候，医生护士一路小

跑，钱也没交就上手术台”的情景在专业医院是

“规定动作”。但在基层医院，这样的“规定动作”

难以照搬执行。

“中国第一个缺血性卒中的医疗质量关键绩

效指标标准，共有 13 项指标。”国家神经系统疾病

临床医学研究中心质量研究部主任李子孝介绍，

对于这一指标的执行力北上广等城市远高于东

北、西北等地区。“这个现状引发我们思考：怎样让

更多的优质资源下沉到基层，让更多基层医院拥

有北上广医院的治疗水平。”

当培训、检查等方法表现乏力，国家神经系

统疾病临床医学研究中心选用了最有执行力的

方法——复制。

这不是简单的复制。“每个人的脑袋大小不一样，

重量不一样，血管分布也不一样，所以直接扣用标准模

板会产生极大偏差。”王拥军说，他们设计的“天泽”系

统通过超算学习的方式再配准之后，能够获得每一根

血管都能够与患者准确匹配的模板，技术含量非常高。

“我们设计‘天泽’的初衷，是希望能够把国家

神经系统疾病临床医学研究中心的脑血管病诊疗

经验，变成能够无限传播、精准匹配的载体。”李子

孝说，在天坛医院的神经影像研究中心，临床大

夫、影像处理工程师、影像后处理工程师共同协作

把临床经验变为人工智能的语言。

“未来，我们会开展金桥工程的新阶段研究。”

王拥军说，新的随机对照试验将选取一定样本量

的脑卒中患者，在其诊疗全过程，将是否使用“天

泽”脑血管病诊断辅助决策系统设为对照变量，设

置干预组和对照组，对比两者的治愈率、致残率与

复发率等临床数据。

“我们会在覆盖 395家医院的全国神经系统基

本专科医联体中安装这个系统，基本覆盖了所有

的省市自治区的三级以上的城市医院和部分基层

医院。”王拥军说，团队希望将系统安装到每个基

层医院，但考虑到有些偏远地区的医院可能缺乏

安装条件，国家中心会提供远程登录的方式，使得

基层医院得到远程支援。

医疗质量控制的“最后一公里”这样走

脑卒中救治脑卒中救治““黄金黄金33小时小时””
要靠标准化诊疗抢时间要靠标准化诊疗抢时间
本报记者 张佳星

指标进行医疗质量反馈，其中包括有四个急性期指

标，五个出院指标。结果显示，与对照组医院相比，

干预组复发率降低26%，致残率降低28%。

这不仅意味着医疗质量改进大大减少了患者

的复发和致残，同时探索出包括临床路径、标准操

作流程、专职质控人员和医疗质量持续反馈等治

疗标准。“医疗质量改进第一次有了循证医学的支

持证据。”王拥军说。

视觉中国

“全国各地学科联盟很多，但真正起到实效的

并不多，如何将不同医院、不同省、不同单位、不同

专家真正联盟起来？”近日，眼科专科体检医联体

在中山大学中山眼科中心成立，中山大学中山眼

科中心主任刘奕志现场抛出他的思考，推动诊疗

“关口前移”，医生不再坐等病人，而是发挥高水平

诊疗服务的早期干预作用，不仅是推进国家队的

医疗资源下沉到基层，还包括实现高水平的医疗

跟健康保健的对接。

新成立的“眼科专科体检医联体”联合了包括

中山大学中山眼科中心、美年大健康在内的眼科

顶尖医疗机构和体检机构，一方面将利用远程医

疗影像技术平台，探索“分布式影像采集+集中化

影像分析”的服务模式，实现将优质医疗资源的服

务下沉，并通过创新技术提升阅片和诊断效率；另

一方面通过体检机构的“触角”获取健康数据，开

展新领域的科研。

“自上而下”和“自下而
上”同步推进
“眼科体检和诊疗有学科的特殊性，除了要有

先进的仪器还要有很专业的阅片医生。”北大美年

健康研究院院长宁毅教授表示，目前在我国的基

层医疗机构缺少能从片子中读出“眉目”的专家，

为此需要高水平医疗机构的“智脑”的下沉。

传统方式下，医生通过下乡、帮扶等方式来到

基层，但时间有限，阅片量也有限。在新的医联体

模式下，眼科影像在分布全国的美年大健康体检

中心、基层社区卫生服务中心完成采集后，将通过

PACS（图像生成与传输）系统上传至阅片中心，采

用人工智能辅助诊断技术，对眼科影像数据进行

智能分析，并最终由阅片中心的眼科医生审核，签

发检查报告。

“为此，各地体检机构将进行标准化工作，在

眼科中心专家的指导下将影像的采集方式、流程

实行标准化。”美年大健康集团总裁徐可介绍，随

后将标准化的数据、标准化的图像统一通过云端

来输送。

“在标准化图片和数据的基础上，由AI辅助，眼

科医生审核签发的检查报告有我国顶尖专家的认

可，将更具有专业公信力，避免重复检查。”徐可说。

“不在医院里等病人，要主动出击提早发现发

病的征兆。”中山大学中山眼科中心教授袁进表

示，医疗机构主动与体检机构合作是探索建立“关

口前移”的有效机制。在信息网路和 600家分支机

构的助力下，顶级医疗机构的专家“智脑”将不局

限于时间和地域，为更多的疑难杂症给出诊断。

与此同时，眼科专科体检医联体内将搭建眼

病三级防控体系，开通绿色转诊通道，通过美年大

健康和社区卫生服务中心检查发现的阳性病例患

者将在医联体内及时转诊治疗，重大眼病将在早

期阶段被筛查出来并得到治疗。

数据整合，开拓医学研究
新领域
“真实世界的临床研究”这个名词专指在临床

实践中对医学科学的再发现，而目前来讲，临床医

生苦于难以获得大队列的临床数据。

“有人说嚼槟榔与口腔癌密切相关，是不是这

样呢？这个问题就可以通过数据找到答案。”宁毅

举例说，通过数据可以看到海南、湖南的口腔炎症

高于全国平均水平的 3到 4倍，而海南和湖南是我

国第一个和第二个引进槟榔种植的省份，人们更

加频繁的食用槟榔。

“我们非常欢迎真实世界的临床数据，但是这

类数据必须经过严格的筛选、清洗、规范才能够进

行有效的研究。”袁进说，除了大量的论文发表数

据，临床医生更需要规范的数据用于研究。

“我们不仅有 600 余家体检机构十余年的数

据，还拥有一些国家的健康医疗的数据，以及某

特定设备的全国医疗数据、空气污染数据、区域

健 康 数 据 、部 分 国 家 医 保 数 据 、一 些 调 查 数 据

等。”宁毅说。

在医联体内部，体检机构正在进行数据整理挖

掘，而医疗机构正需要这些数据进行更深层次的科

研，这种“互通有无”将大大增加医联体的“黏性”。

体检中心“对标”医院，医联体推动诊疗“关口前移”

本报记者 张佳星

古 人 云 ，日 啖 荔 枝 三 百 颗 ，不 辞 长 作 岭 南

人。核小肉厚、口感细腻、香甜可口，荔枝不仅俘

获了古人的心，也让现代人欲罢不能。如今正值

荔枝成熟期，人们大快朵颐的同时，也有人吃出

了病。

据新华社，本月初至今，印度东部比哈尔邦出

现大量儿童突发急性脑炎，这些儿童大多数是在

过量食用荔枝后发病，已有超过 600 名儿童患病，

约 140名儿童死亡。荔枝真的是罪魁祸首吗？

过量食用易致机体功能紊乱

“自身免疫反应异常、病毒感染或其他病原菌

入侵人体脑部传导束等因素均有可能引发急性脑

炎疾病。”中日友好医院营养科主任石劢在接受科

技日报采访时表示，空腹时过多摄入荔枝确实容

易出现问题，主要为低血糖症状，造成机体功能紊

乱，俗称“荔枝病”。但诱发脑炎，需要更多具体条

件才会发生。

印度学者就“荔枝病”开展了长达 3 年的研究

调查，2017年最终确认，过量食用荔枝有可能诱发

急性脑炎。全印医学科学研究所助理教授乔哈里

此前在接受媒体采访时表示，长时间低血糖状态

会引发人体全身性代谢紊乱，能量代谢障碍、昏迷

以及多脏器功能衰竭等现象或可接踵而来。而脑

组织对能量的匮乏更加敏感。脑组织的能量代谢

全部依靠葡萄糖供能，且脑组织储存的葡萄糖非

常有限，长时间的低血糖昏迷将对脑细胞造成严

重的不可逆伤害，导致痴呆甚至死亡。

可见，切不可让自己长时间处于低血糖的状

态。石劢建议，成人一次食用荔枝宜在 100—200

克，约 6—10颗左右，一日不超过 2次为佳，儿童摄

入量应更少。水果的主要功能是补充水分、维生

素 C 和能量，应在两餐之间食用，最好不要空腹

吃。有减肥需求的人也不要盲目节食，不能一味

地用水果代替主食。

营养不良加重病情发展

荔枝之所以饱受追捧，“甜”的口感功不可

没。较高的果糖比例让人们吃果肉就像喝糖水一

样。有文献表明，大量摄入荔枝后，血液中的果糖

上升，刺激胰岛素分泌，导致血液中葡萄糖含量下

降，即出现低血糖症。

大量的果糖来袭、葡萄糖下降时，人体就像电

动汽车在高速上疾驰，能量被肆意消耗着。但是

人体内有备用电池，即储存在肝脏中的肝糖原，当

机体感应到自身代谢能量不足时，肝糖原便转换

成葡萄糖，供正常代谢使用。

由此推测，即便大量食用荔枝，在机体如此强

大、严谨的代谢保障面前，也不至于导致急性脑炎

这样严重的后果。果然，印度学者研究表明，长期

的营养不良才是主要因素。

印度儿科学会比哈尔邦前主席沙阿表示，患

儿长期缺乏足够的食物摄取，处于慢性营养不良

的状态，体内的肝糖原储存很少，无法维持血糖水

平，这就使低血糖症状被放大。

归根结底，这些患儿体内的“备用电池”电量

少，无法及时在血液中补偿葡萄糖，最终患病。石

劢表示，长期营养不良会让身体处于一种抵抗力、

免疫力低下的危险状态，儿童的营养不良更会影

响其智力发育、多器官功能。

底子弱的内因加上果糖摄入过量的外因，将

身体的免疫屏障蚕食得殆无孑遗，随后病毒、细

菌趁虚而入，也许这才是印度患儿急性脑炎的致

病真相。

吃荔枝别贪多 小心吃出急性脑炎

实习记者 于紫月

近日，郑州大学第一附属医院消化病院院长刘冰熔团队完成

的动物实验课题“内镜下纵隔淋巴结的纳米碳定位和切除的动物

实验研究”，在国际首次利用纳米碳手段标记淋巴结，成功实现软

式内镜经食管应用经自然腔道内镜手术（NOTES）进入纵隔完成

内镜下淋巴结切除术，为今后部分进展期消化道癌的治疗开辟了

全新之路。该研究刊发在国际顶级消化杂志《胃肠病学》上。

NOTES 技术是指使用软式内镜经口腔、食管、胃、结直肠、阴

道、膀胱等自然腔道深入体内，穿越腔道管壁，对胸腹腔疾病开展

诊治的一种微创、无瘢痕的手术方式。与传统开腹及腹腔镜手术

相比，NOTES 手术创伤更小、术后恢复时间更短，还有助于减轻

术中及术后疼痛，避免切口疝及慢性腹壁疼痛，减少术后腹腔黏

连。该研究结果证实，经食管自然腔道内镜手术清扫纳米碳染色

的纵隔淋巴结是安全可行的。这对于部分进展期消化道癌病人，

采用由内镜下切除病灶，进而完成内镜下淋巴结清扫，或将是一项

革命性突破。 （通讯员衣晓峰 记者李丽云）

内镜下纵隔淋巴结示踪及切除术

为消化道癌治疗开辟新路

当今，中国路跑运动快速发展，跑者人数呈现井喷态势。在大

众经常参与的体育运动中，跑步以 43%的参与度名列前茅。

日前，由北京体育科学学会主办、北京市体育科学研究所承办

的“第二届北京运动康复研讨会”在京举行。北京体育大学运动医

学与康复学院教授、北京康复医学会运动伤病专业委员会主任委

员矫玮带来了一组组数据，彰显着人们对于路跑运动的喜爱。

2018年我国共举办 800人以上的路跑赛事、300人以上的越野跑及

其他规模赛事 1581 场，同比 2017 年 1102 场增加 479 场，增长率达

43.46%；2018年全国马拉松及相关赛事总参赛规模为 583万人，较

2015年增长了 433万人，增长 2.9倍。

对跑步热情高涨的同时也要警醒。矫玮表示，跑步造成损伤

的问题不断涌现。有调查发现，每年由于跑步损伤导致暂时或完

全放弃马拉松运动的人高达 30%—50%。

“一场全马比赛需要经历 55000多次下肢的重复动作，所以跑

步的慢性损伤多为过度使用损伤，过度使用会导致下肢生物力学

的代偿性变化，这种改变是造成损伤的主要诱因之一。”矫玮介绍，

跑步受伤以下肢损伤为主，分为急性伤和慢性损伤。前者包括踝

扭伤、肌肉拉伤等；后者以髌股疼痛综合征、髂胫束综合征、跟腱

炎、髌腱炎、足底筋膜炎等最为常见。

已有报道显示，跑者 60%的足损伤和 29%的膝损伤是由于足

形态和足底压力改变造成，而长距离跑后足弓疲劳塌陷造成足过

度旋前，胫骨内旋，膝扭转力增加，长此以往造成损伤。

另据由矫玮参与的一份关于我国业余跑者损伤情况的调查显

示，髌股疼痛综合征是跑者的常见损伤，女性的损伤发生率高于男

性。调查发现，髌股疼痛综合征女性跑步爱好者骨盆的侧方稳定

弱于健康跑者，足底压力增大，且足内侧压力更大，可能是其损伤

的风险因素。

足弓下降，下肢力线改变是髌股疼痛综合征的主要诱因之

一。因此，矫玮建议，穿着专业的矫形鞋垫可以纠正足形态和足底

受力。“半足鞋垫能够帮助髌股疼痛综合征女性跑步爱好者支撑足

弓，减少跑步过程中足部，特别是前足内侧所受冲击力有显著效

果，减少跑步中疲劳引起的下肢力线改变引发的骨盆侧方不稳，稳

定跑步姿势，并显著改善其疼痛。”

热爱马拉松？

小心！女性跑者更易受伤

本报记者 朱 丽

英国《自然·医学》杂志日前发表的一项研究结果显示，食物过

敏与肠道微生物组成有关，肠道中某些特定细菌可保护人类免受

食物过敏的烦扰。实验显示，肠道中一些特定细菌可逆转小鼠的

食物过敏症状。

新研究的共同高级作者、美国布里格姆妇科医院病理科的琳

恩·布丽说，这项研究“代表着食物过敏的疗法将发生巨大变化”。

布里格姆妇科医院和美国波士顿儿童医院等机构研究人员首

先以 56名食物过敏的婴儿和 98名不过敏的健康婴儿为对象，定期

收集他们的大便样品，并利用计算方法分析对比两组便样中微生

物种类差异，从成百上千种肠道细菌中找出那些可保护婴儿免于

食物过敏的特定菌种。

在此基础上，研究人员开发出两个具有保护效果的“菌群配

方”，每个“配方”由 5至 6种梭菌或拟杆菌组成，它们都来自健康婴

儿肠道。动物实验显示，给鸡蛋过敏的小鼠口服任一“配方”均可

抑制它们的过敏反应，而口服其他种类肠道细菌起不到同样效果。

为弄清过敏的病理学原因，研究人员还观察了人类和小鼠的

免疫系统，他们发现上述“菌群配方”能靶向两条重要的免疫通路

并刺激特定调节性 T 细胞，通过改变调节性 T 细胞的状态增强人

类和小鼠对过敏原的耐受性。

研究人员认为，了解与过敏相关的微生物及其靶向目标，有助

于寻找更好的过敏诊断和治疗方法。尤其对于食物过敏，这项研究

有望发展为可靠的治疗方法，将来可用于人类患者。（据新华社）

补充特定肠道细菌

能治疗食物过敏


